
и положили на полку, может, в нем и не 
было нужды?  Я разговаривал со многими 
председателями советов других субъек-
тов федерации. Они  занимаются монито-
рингом своих законов, принятых за мно-
гие предыдущие годы, и некоторые уби-
рают в принципе — те, которыми никто не 
пользуется, которые ни на что не влияют. 
Данная часть законотворческой работы 
у Крыма еще впереди. Пока переходный 
период в полном объеме не завершен, а 
когда это произойдет, многое в нашем за-
конодательстве будет пересмотрено. Мы 
уже сегодня отменяем некоторые поста-
новления, принятые в 2014 году. Необхо-
димость в них  отпала. 

— Считаете, это задача на ближай-
шую перспективу?

— Вопрос интеграции на законода-
тельном уровне идет быстрыми темпами, 
но это, повторюсь, процесс длительный с 
точки зрения осознания. Ведь вспомни-
те, на Украине законы существовали сами 
по себе, а взаимоотношения регулирова-
лись совсем по другим принципам. Люди 
привыкли к двойственности этой систе-
мы, и когда сейчас мы меняем подходы, 
кому-то сложно с этим свыкнуться. Мно-
гие даже не знают, что вопросы, с которы-
ми они обращаются в органы власти, дав-
но отрегулированы — пользуйтесь име-
ющимися документами. Иногда тому же 
нужно обучать даже чиновников. Про-
цесс привыкания займет какое-то вре-
мя, но самое сложное мы сделали: ре-
спублика развивается, ее нормативная 
база функционирует. При этом нас по-
прежнему нельзя назвать обычным ре-
гионом: отсутствие признания со сторо-
ны Запада накладывает отпечаток на си-
туацию в экономике, инвестиционной де-
ятельности, мы живем в особых услови-
ях. Я иногда слышу, как чиновники из дру-
гих субъектов Федерации говорят — вы 
такие же, как мы. С одной стороны, да, 
но с другой — отличаемся кардинально.  
В том числе и потому, что у нас есть укра-
инская юридическая история. Сегодня по-
давляющее число имеющихся на руках у 
людей документов, касающихся оформ-

ления собственности, написаны на укра-
инском языке и относятся к украинскому 
периоду. Со временем все изменится, но 
пока это так. И действовать тут нужно ак-
куратно, грамотно.

— То есть законодательное уре-
гулирование вопросов, связанных с 
Крымом, еще будет продолжаться?

— Конечно. Тут до сих пор есть несо-
ответствия. Например, у нас школы стро-
ились по украинским стандартам, пере-
делывать их — это колоссальные деньги, 
во всяком случае до 2018 года мы точно 

этого не сделаем. Нужно ли вообще под-
гонять под стандарт — тоже вопрос. Его 
нужно обсудить со специалистами, мо-
жет быть, для Крыма стоит сделать исклю-
чение. Да, обеспечить антитеррористиче-
скую безопасность объектов необходи-
мо, этого никто не оспаривает, но есть ряд 
иных отличий, которые не играют такой 
существенной роли.

— Пока у нас можно пользоваться 
украинскими разрешительными до-
кументами, нет ли опасности злоупо-
треблений, подделок, прочих видов 

мошенничества?
— Защитный механизм есть, приня-

ты все необходимые для этого акты. Когда 
происходит откровенная подделка, она 
легко распознается в органах регистра-
ции. Другое дело, что есть много «повис-
ших» собственников, тех, что за три с лиш-
ним года ни разу не наведались в Крым. 
Одни аккуратно платят за свою собствен-
ность, но не появляются. А есть и те, что 
не платят, растут долги по коммунальным 
платежам. Подобных примеров тоже мно-
го, на Южном берегу таких помещений — 
пруд пруди. И это проблема, которую нам 
еще предстоит решить. 

— У многих «героев» украинско-
го переворота, антироссийских и ан-
тикрымских компаний тоже есть соб-
ственность в Крыму. Как с этим быть? 
Вопрос политический… 

— Это не то, чем нужно сейчас зани-
маться республике. Нам вопросы соб-
ственности трогать нельзя, при всех эмо-
циях и желании это очень опасно, особен-
но, когда дело касается физических лиц.  
А вот вопрос брошенной собственности — 
актуален, имеет практическое значение, и 
осенью мы начнем им заниматься. Что де-
лать, если забрать нельзя — все права соб-
ственности оформлены, а владелец не пла-
тит? Или строение мешает комплексному 
развитию территории? Помочь  найти пра-
вильное решение в подобных непростых 
случаях призван закон «Об особенностях 
создания в Республике Крым зон с осо-
бой архитектурно-планировочной орга-
низацией территории», инициированный  
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· хорошая новость
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В. КОНСТАНТИНОВ: «Закон – 
острый нож, и пользоваться им надо 
аккуратно, как это делают хирурги»

Хорошая новость при-
шла из Москвы. Как со-
общил депутат Государ-
ственной Думы РФ от 
Крыма Константин Баха-
рев, вскоре будет упро-
щена процедура вступле-
ния в наследство для жи-
телей республики и Сева-
стополя. 

Проблема эта гораздо 
серьезнее, чем может по-
казаться на первый взгляд. 
Она касается тысяч жителей 
полуострова, которым до 
недавнего времени прихо-
дилось преодолевать мно-
жество «лишних» формаль-
ностей, чтобы получить за-
вещанные дом, квартиру, 
машину. Причина — расхо-
ждения в законодательстве 
— российском и украин-
ском, по которому крымча-
не жили более 20 лет.

«К примеру, действо-
вавшим на территории ре-
спублики до 18 марта 2014 
года законодательством 
была предусмотрена воз-
можность отказа наследни-
ков вышестоящей очереди в 
пользу наследников следу-
ющей очереди. В частности, 
в случае смерти родителей 
их дети могли отказаться от 
наследства в пользу своих 
детей — внуков наследода-
теля. Сегодня им приходит-
ся оформлять имущество на 
наследника вышестоящей 

очереди и заключать дого-
вор дарения в пользу на-
следника нижестоящей оче-
реди, что влечет дополни-
тельную затрату времени и 
средств, — говорит депу-
тат. — Кроме того, россий-
ским законодательством 
не предусмотрена возмож-
ность составления совмест-
ного завещания супругов». 
«Под такие нестыковки 
нормативно-правовой базы 
подпадают около полутора 
тысяч наследственных дел, а 
за каждым из них стоят иму-
щественные права несколь-
ких семей», — отметил К. Ба-
харев, комментируя приня-
тый нижней палатой пар-
ламента в третьем, оконча-
тельном чтении законопро-
екта о внесении изменения 
в ФЗ «О введении в действие 
части третьей Гражданско-
го кодекса Российской Фе-
дерации», в котором идет 

речь о регулировании осо-
бенностей применения раз-
дела V Кодекса к отношени-
ям по наследованию на тер-
риториях Республики Крым 
и города федерального зна-
чения Севастополя.

По его словам, законо-
проект носит сугубо прак-
тический характер, а его по-
ложения напрямую отража-
ют различия в правовом ре-
гулировании отношений по 
наследованию между зако-
нодательством, действовав-
шим на территории Крыма 
до 18 марта 2014 года, и за-
конодательством Россий-
ской Федерации. Принятый 
документ обеспечивает ре-
шение этого и других про-
блемных вопросов», — по-
яснил парламентарий.

Пресс-служба депутата 
Государственной Думы 

Федерального Собрания 
Российской Федерации  

К. БаХаРеВа.

Важному для нас разговору предше-
ствовала длительная и кропотливая ра-
бота исполнительной и законодатель-
ной власти Республики Крым, парламен-
тариев обеих палат Федерального Со-
брания, представителей профильных 
министерств и ведомств. С. Цеков на-
помнил о жесткой дискуссии в Совфе-
де (несколько вариантов крымские де-
путаты решительно отвергли) и подчер-
кнул, «сегодня мы в очередной раз убе-
дились, что тогда действовали абсолют-
но правильно и не голосовали за законо-
проект в той редакции, которую нам на-
стойчиво предлагали. Такой шаг позво-
лил обратить внимание на негативные 
последствия для крымчан, которые мог-
ли возникнуть после вступления первой 
редакции закона в силу».

К счастью, в итоге удалось законо-
дательно исключить какой бы то ни 
было беспредел в отношении крым-
ских заемщиков, расширить их воз-
можности для погашения долгов пе-
ред украинскими банками и значи-
тельно смягчить долговую нагрузку. 
Участники заседания констатировали: 
законопроект нацелен на оздоровле-
ние ситуации, вызванной действиями 
коллекторов, которые, перекупив долги 
местного населения и предприятий, на-
чали оказывать беспрецедентное давле-
ние на заемщиков. Парламентарии вы-

разили уверенность, что законопроект 
защитит интересы крымчан. 

Сергей Цеков обратил внимание на 
важнейшее историческое событие — 
воссоединение Крыма с Россией, кото-
рое поддержало абсолютное большин-
ство крымчан. Но при этом сенатор на-
помнил, что Крым одновременно ока-
зался в транспортной, водной, продо-
вольственной и энергетической блока-
де. В этих условиях ситуация с возвра-
щением кредитов как физическим, так и 
юридическим лицам в значительной сте-
пени будет смягчена в том числе и спи-
санием долгов до 5 млн рублей. «Блока-
да рано или поздно уйдет в историю, но 
крымчане должны быть защищены уже 
сегодня», — заявил парламентарий.

Пресс-служба Сергея ЦеКОВа.

У нотариусов станет 
меньше папок с делами, 
а у крымчан — проблем

· Глазами очевидца

Сенатор Сергей Цеков приветствует 
шаги законодателей по защите 
прав крымских заемщиков

Член Совета Федерации от Республики Крым Сергей Цеков участвовал в за-
седании Комитета Госдумы РФ по финансовому рынку, на котором обсуждал-
ся законопроект «О внесении изменений в статьи 1 и 2 Федерального зако-
на «Об особенностях погашения и внесудебном урегулировании задолженно-
сти заемщиков, проживающих на территории Республики Крым и города фе-
дерального значения Севастополя и внесении изменений в Федеральный за-
кон «О защите интересов физических лиц, имеющих вклады в банках и обосо-
бленных структурных подразделениях банков, зарегистрированных и (или) 
действующих на территории Республики Крым и на территории города феде-
рального значения Севастополя».

Осенью крымский парламент намерен заняться вопроса-
ми брошенной украинскими владельцами собственности.

Прощайте, долги «Приватбанку»!


